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青年报见习记者 陆安怡

本报讯 对很多人而言，“一带一
路”倡议或许还只是一个美好的愿景；
但对上海中铭建设发展有限公司董
事长王红生来说，“一带一路”不仅是
个实实在在的红利，而且正在给他和
公司带来全球化经营的更广阔视野。

从2013年底参与特立尼达和多
巴哥库瓦儿童医院幕墙和钢结构项
目招投标并成功中标开始，中铭建设
追随“一带一路”倡议走出国门，在西
非加蓬、南太平洋萨摩亚、北非摩洛
哥和中美洲巴拿马等国参与18个项
目的规划、建设，业务范围横跨亚洲、
美洲、大洋洲和非洲，成了名副其实
的“一带一路”先行官和践行者。

“这些成绩的取得，主要得益于
国家‘一带一路’倡议为我们搭建了
发挥特长、施展才能的广阔舞台。”王
红生说，“同时，也来源于我们的技术
实力以及对国际规范的熟知。”

与其他国内同行所不同的是，中
铭建设从创立之初就带有国际化思
维和创新基因，而这与王红生创业前
的工作经历是分不开的。

创业之初，以技术和管理立足
2004年，毕业于东南大学土木工

程学院结构工程专业的王红生，加入
全球最大的结构设计与工程咨询公
司奥雅纳（ARUP），参与“水立方”和国
贸三期项目组工作。他说，奥雅纳比
较好的一点是尊重个性，鼓励创新思
维。在北京办公室工作期间，王红生
有机会与奥雅纳众多不同国籍、不同
背景和不同专业的设计师一起工作，

从中收获了创新意识和国际化的视
野。2006年，他回到上海加盟华东建
筑设计研究院，参与了世博项目的设
计，直到2012年5月正式离职，开始
创业之旅。

任何白手起家的创业都不是一
帆风顺的。一开始，中铭建设主要做
节能建筑的研发，它属于建筑物理的
专业范畴，主要是通过通风、采光、减
震、循环利用等设计，从各方面提高
建筑物的舒适度。但是，“技术有
了，市场却远远没有成熟。”王红生
说，就在一筹莫展之时，一位就职于
美建ABC的朋友建议他把公司技术
维度降一下，在幕墙和钢结构领域
试试水。

当时，这个行业因为进入门槛不
高，也面临鱼龙混杂、竞争无序的状
态。王红生说，行业内不太注重技术
和管理，但这反而成为中铭的优势，

“有时往往一个项目做下来，别人可
能成本突破预算，但我们通过技术优
化和管理提升降低成本，使每个项目
都能实现应有的效益。”

走出国门，送去善意和美好未来
不过，从2013年年底参加国际

性招投标开始，王红生就把公司战略
发展的重点，放在了服务一带一路建
设中。

在中南美洲，在参与建设了特立
尼达和多巴哥库瓦儿童医院之后，中
铭建设又相继中标特多网球馆、特多
游泳馆和特多赛车馆，并持续深耕特
多市场。2015年，中铭又在西非加
蓬参建用于非洲杯主场馆的奥耶姆
体育场。王红生说，这个场馆坐落在

原始森林里，从该国首都港口到工地
距离500多公里，一路原始森林，即
使开越野车，也要八九个小时。

2016年，中铭进入南太平洋地
区，参建萨摩亚国际机场；2017 年
初，又联合中国铁建中标了非洲第一
高楼——北非摩洛哥外贸银行大厦。

多年的国际业务做下来，王红
生对中国企业参与“一带一路”建设
有了切身体会。他说，一方面，我们
的技术和产品是有世界竞争力的，
包括国外通用的欧标和美标等，这
些国内就可以认证；另一方面，与欧
美竞争对手相比，尽管语言方面存
在劣势，但我们在价格上一般有30%
的优势。此外，因为中国公司是为
当地带去资源、资金、技术和先进理

念，因此普遍受到尊重和保护。王
红生说，这几年跑下来，中铭建设在
当地最大的资源，是跟项目所在国
政府的良好关系。

随着合作的深入和对国际商业
规则的熟知，中铭建设正在深化与当
地的合作，比如在中南美洲，他们正
参与当地建筑物的保养和维修；而在
牙买加等国，他们甚至正在介入当地
的城市重塑。

展望未来，基于“一带一路”的舞
台，王红生和他的中铭建设不仅正在
用自身实践深化着“一带一路”倡议的
内涵；更重要的是，他们以自身的技术
力量和全球化视野，为“一带一路”沿
线国家带去更好的生活和对未来的
美好期待。

王红生：勇做“一带一路”先行官
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青年报记者 李金哲

本报讯“十几年前，中国医疗设
备往外销比较困难，我们有信心也可
以制造出高科技产品，走向全球。”摆
在孔庆园面前的不是一道简单的利益
估算题，其本质是一场中国制造与国
际产品的殊死较量。她希望可以打破
以往的天平，让中国制造成为绝对优
势。而这背后支撑她的，是造福于民
的理想。“用爱走遍全球”，这是卡姆医
疗的口号。对患者来说，享受高科技、
低费用的医疗，有着绝对的意义。

打破进口天平，助资中国制造
2003年是孔庆园进入医疗行业

以来感受最深的一年。国产产品准
入门槛高，她发现哪怕是县级医院，

基本要靠购买进口的医疗器械。这
不仅让医疗成本高昂，也让不少需要
治疗的患者望而却步。同时，不适合
中国人体结构的器械被广泛使用，

“很多医生需要踮着脚尖操作，很累
很累。”为此，孔庆园十分担忧，“我们
需要更低成本、转换周期更短，为我
们中国人自己订制的产品。”

2007年，28岁的孔庆园在调研考
察了三年后终于拿到了行业准入资
质，组建销售团队，成功创立了南京卡
姆电子技术有限公司，这意味着卡姆
医疗也能够在市场上销售产品了。

配合卡姆早期对市场的透彻了
解，2010年，南京卡姆成功收购了上
海交大南洋医疗器械有限公司，更名
为上海卡姆南洋医疗器械有限公
司。这意味着卡姆医疗拥有了中国

第一台、也是全亚太地区第一台自主
研发的体外冲击波碎石机。这台机
器，让他们拥有了进入全国各大三甲
医院的可能，这也让肾结石、输尿管结
石、膀胱结石的患者得以接受到质量
更优更适合他们的无创手术，而费用
则大大降低。

这一年，卡姆医疗凭借技术上的
飞跃，市场的好评，成功挂牌新三板，
正式上市成为股份制公司。

并购国际一流，转换为己所用
两年后，在孔庆园的带领下，公司

进一步加快了战略重组步伐，先后并
购东芝控股的韩国GEMSS公司和深圳
市安健医疗设备有限公司，这让卡姆
医疗在技术上直接对接国际一流，全
自主研发出核心科技产品——高频数
字化X射线机。这台机器主要运用于
放射科，进行颅骨、颈椎、全胸、全脊及
下肢关键等全身部位的摄影。“参照静
态的射线片，医生在做手术时会有误
差，这台机器是时时动态的，通过快速
且大量的采集信息，使得摄像的清晰
度连续度比远超以往照相呈现。”孔庆
园表示，“能够时时呈现凸显，这在手
术过程中避免误差有着绝对的意义。”

如今，在孔庆园的带领下，整个
研发团队坚持“需求决定产品”的原
则，大胆创新，从2012年至今，先后
取得了27项专利（其中包括外观设
计专利3项，实用新型专利24项）和
9项软件著作权。这些专利技术让卡
姆医疗从最开始的二三十家客户拓
展到3000家。“别人的设备保修期一
年，我们三年，前提是产品质量过硬，
口碑过硬。”

依托科技创新，走向全球
当下，国内生产医疗器械的企业

越来越多，据统计有16000家。如何
让蓝海不变成红海？唯有不断地创
新。“我们将新的需求迅速转换成新
的产品，这是一个循环往复、技术革
新的过程。”为此，卡姆医疗在中国、
日本、韩国、美国、印度等国设立了多
个世界级的技术研发中心。

2013年卡姆医疗公司获得上海
市高新技术企业认证，2016年重新
认定通过。同年，与上海市科学技术
委员会合作承担JDPN-VC系列碎石
机科研项目研发（目前该项目已投入
试生产）。2017年，荣获上海市科技
小巨人（培育）荣誉称号。同年，在孔
庆园的主导下带领公司成为上海医
疗器械行业协会的副会长成员。

孔庆园实现了自己当初的理想，
让卡姆医疗从零走向了国际，让中国
制造的高端医疗产品在全球拥有一席
之地，并成为未来医疗科技发展创新
的重要成员。未来，孔庆园希望继续
加强企业的整合融合，将更多的资金
投入到技术的研发和售后团队上。

孔庆园：订制中国人自己的医疗产品
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